

CONDICIONES

* La Dirección no responde de los artículos que se publiquen en sección neutral; sólo dará la firma responsable cuando lo exijan los Tribunales.
 Artículos de interés general, á juicio de la Dirección se publicarán gratis.
 No se devuelven los originales.

LA UNIÓN

PERIÓDICO BISEMANAL

OFICINAS:

DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Calle 19, Norte, número 223. Apartado de correo: número 49. Dirección telegráfica: Unión.

PRECIOS:

Suscripción mensual ₡ 0.50
 Avisos y comunicados, á precios convencionales.

Año I

San José, Costa Rica, domingo 12 de Febrero de 1905.

Número 72

LA UNIÓN

DIRECTOR,

Carlos M. Jiménez

El Papa y la Prensa

Nadie en el mundo moderno tiene misión más noble que cumplir que el periodista. Yo bendigo el símbolo de vuestra profesión, escritores católicos. Mis predecesores consagraban y bendecían las espadas y los escudos de los guerreros cristianos: á mí me toca bendecir las plumas de los escritores que consagran su ingenio á la defensa de la doctrina.

Pío X

**Primera Batalla y Triunfo
 Del Centro Católico y de
 Los Socialistas**

V

En Junio último, las elecciones ofrecían profunda agitación, como lo denotaba ya la multiplicidad de candidaturas. Las abstenciones fueron menos numerosas que en 1898. Todos los que toman á pechos los intereses del país, ó simplemente los de su partido, presentáronse ante las urnas armados de su papeleta. La primera batalla—la del 16 de Junio,—cuyo resultado con curiosidad no exento de angustia, dió el siguiente resultado:

Diputados elegidos

Centro católico	88
Polacos	14
Partido nacional de Alsacia Lorena	5
Conservadores	31
Partido del Imperio	6
Nacionales liberales	6
Agrarios	3
Socialistas	56
Cristianos sociales	1
Danenses	1
Independientes	4
Antisemitas	1

Este resultado sembró el terror entre los vencidos, los cuales ciertamente no pudieron consolarse consultando el cuadro de empates.

Empates (ballottages) (1)

Centro católico	36
Polacos	8

Partido nacional de Alsacia Lorena y alsacianos	2
Conservadores	39
Partido del Imperio	15
Nacionales liberales	65
Agrarios	6
Socialistas	120
Partido reformista	8
Democracia progresista (Partido de Richdor)	24
Unión democrática	11
Antisemitas	12
Demócratas alemanes	8
Güelfos	6
Liga agraria	2
Independientes	3
Nacionales sociales	1
Cristianos sociales	1

Despréndense de este cuadro con toda claridad dos hechos igualmente importantes: el aliento irresistible del ejército socialista y la solidez á toda prueba de la torre del Centro.

Se puede decir que el Centro es maravilloso. Los liberales y los protestantes sectarios que habían predicho su ruina, no tenían sin duda alguna confianza absoluta en su don de profecía, y si gritaban tan alto durante la lucha, era en cierto modo para aturdirse á sí mismos y dominar su propio espanto. Lo que en manera alguna sospechaban era que el primer escrutinio fuese favorable al Centro. Como hemos visto, éste conquistó 83 puestos en 1893 y 85 en 1898, en el primer escrutinio. Todos los enemigos esperaban, y aún los mismos jefes del Centro así lo creían, que en las últimas elecciones, y por consecuencia de la diversión de los polacos y de algunos agrarios, el número de puestos conquistados en el primer turno de elección fuese algo menor. Pero no fué así, pues contra lo que se esperaba, salió más reforzado que hace cinco años, ya que fueron elegidos 88 de sus candidatos el 16 de Junio, y la mayor parte con grandes mayorías. A los puestos ganados había que añadir 36 empates, lo que constituía igualmente un número magnífico, en progresión sobre el de 1898.

Si ahora pasamos revista á las diversas partes del Imperio en que lucharon los católicos, demostraremos que en todas partes sus esfuerzos fueron coronados por el éxito.

Desde luego se distinguieron particularmente en la Alemania del Sur, pues en el gran ducado de Baden triunfaron 6 de sus candidatos y obtuvieron 5 empates. Ya ha pasado á la historia la época en que los prusianos podían hechar en cara á los badenses su apatía, su carácter manso, y ha-

blar del *Munsterländla* con desdén henchido de altivez. He referido en otra parte cómo el pueblo badense ha despertado de su letargo (2). En las elecciones del 16 de Junio, ha demostrado una vez más que ya no merece su reputación de antaño y que es tan firme en su fe como los otros católicos alemanes. También hay que decir que en el gran ducado de Baden los católicos han trabajado con más ardor que en ciertas regiones de Prusia. En efecto, si en otros países el socialismo, como pronto veremos, ha dado un paso de gigante, sus progresos en Baden han sido relativamente débiles. Ninguno de los 3 diputados socialistas salió en el primer escrutinio, y en cuanto al número de votos, apenas si los socialistas han ganado 20.000 desde 1898, en tanto que los votos del Centro se han elevado de 97.000 á 134.000; esto casi representa un retroceso para el socialismo.

En Wurtemberg, el Centro reconquistó brillantemente sus 4 puestos, y por primera vez obtuvo 2 empates, cuando anteriormente jamás había pasado de uno. Del mismo modo, ha ganado muchos votos, pues se han elevado de 15.000 á 20.000, ya en las 4 circunscripciones en que los católicos tienen mayoría, ya en las que forman una minoría más ó menos reducida, siendo también muy significativo, como ocurre igualmente en Baden, que los socialistas sólo han aumentado regularmente de votos en las poblaciones protestantes.

La Baviera católica ha respondido dignamente á las odiosas provocaciones de los liberales sectarios que con tanta arrogancia habían gritado: «¡Antes rojo que negro!» y continúa siendo la ciudadela del Catolicismo. En el primer escrutinio de las elecciones de 1898, el Centro obtuvo 23 puestos y 11 empates, lo que era ya un éxito brillante. «Si queremos arruinaremos al Centro»—decían los periódicos liberales de Munich la víspera de las últimas elecciones. ¿Es que no lo quisieron esos perdonavidas del anticlericalismo? Dominados por súbita piedad, ¿tuvieron la generosidad de perdonar «al dragón negro»? Porque lo cierto es que el Centro conquistó 28 puestos y 8 empates: ¡una verdadera y repentina ruina para sus adversarios! ya que de estos 28 puestos, sólo poseía el Centro en el anterior Reichstag 27, y el 28, correspondiente á la circunscripción de Wasserburgo, lo ganó á la *Confederación de aldeanos*. Es, pues, un puesto gana-

do, lo que parecía difícil en un país, cuya tercera parte de población es protestante.

Los empates no fueron menos característicos que los triunfos definitivos. En el Palatinado, el Centro obtuvo 4, cuando en 1898 sólo tuvo 3. Finalmente, los progresos del Centro parecieron más grandes aún, teniendo en cuenta el conjunto de votos católicos. En las 9 circunscripciones del Palatinado, por ejemplo, obtuvo 29.700 en 1893; 33.935 en 1898 y 42.000 en 1903. Lo mismo ocurrió en Munich, en Augsburgo y en la mayor parte de las circunscripciones en que era todavía doble el progreso; y así, en la suma total de votos en Baviera, obtuvo un aumento de 125.000. Si los socialistas han ganado terreno en Baviera,—lo que es cierto, especialmente con relación á las regiones protestantes,—el Centro ha ganado más, siendo los liberales y los protestantes los que han pagado los vidrios rotos de esta doble serie de victorias.

Las provincias católicas de Prusia mostráronse naturalmente á la altura de su misión. En el Este como en el Oeste, el Centro supo mantener sus posiciones, á pesar del número y encarnizamiento de sus enemigos. La cosa parecía tanto más difícil, cuanto que Westphalia, la Provincia rhenana y Silesia son regiones esencialmente industriales, y por lo mismo, muy accesibles á la propaganda socialista. Los centros obreros son verdaderos focos de cultura colectivista, como lo han probado ampliamente las elecciones que nos ocupan. Pero, gracias á la influencia del Catolicismo, los agitadores revolucionarios fracasaron en casi todos los puntos de los países rhenanos en que trataron de arrebatár, desde el primer escrutinio, sus puestos á los diputados del Centro. En la Provincia Rhenana, el Centro sacó triunfantes á 25 de sus candidatos y obtuvo 8 empates, siendo así que en 1898 sacó 26 puestos y 7 empates. En Silesia tuvo 10 elegidos y 3 empates; en Westphalia 9 de los primeros y 2 empates. En el país del Saar llegó á arrebatár á los nacionales liberales el puesto de Ottweil San Wendel, siendo la primera vez que ha logrado apoderarse de esta circunscripción que pasaba por uno de los feudos inexpugnables del liberalismo. Verdad es que este aumento fué contrabalanceado por la pérdida de dos puestos, el de Reichembach (Silesia), que los socialistas reconquistaron después de haberlo perdido en 1898, y el de

Lissa-Fraustadt (Posen) en donde un candidato polaco quedó empatado con un conservador independiente. Mas estas fueron pérdidas insignificantes, largamente compensadas con otras victorias. Por lo demás, estas pérdidas se explican por razones locales que sería injusto no tener en cuenta, ya que en Reichembach los protestantes son muy numerosos (43 por 100) y el candidato del Centro, el conde Mignis, gran propietario territorial é industrial, se había hecho muy impopular, porque los socialistas tuvieron la habilidad de hacerlo responsable de las medidas molestas tomadas por la dirección de las minas de carbón. En Lissa-Fraustadt, la rivalidad, y aun podría decirse la traición, de los polacos debía necesariamente producir la derrota del Centro.

Es ésta una de las fechorías de la torpe política de los polacos, y por cierto que no es la única: la cólera es mala consejera y con frecuencia impotente. Al suscitar dificultades al Centro, los disidentes no podían alimentar la esperanza de suplantar en gran parte á los católicos alemanes: era, pues, una guerra que nada ó casi nada podía producirles, es decir, una insigne locura. Si en Lissa han logrado suplantarlo al Centro,—lo que al fin y al cabo es una pequeña ventaja para ellos—su actitud en los países rhenanos ha dado simplemente el resultado de impedir que los católicos conquistasen las circunscripciones de Bochum, Dortmund y Duisburgo-Mulheim. En efecto, en Bochum se presentaron 4 candidatos; el socialista obtuvo 39.125 votos, el nacional liberal 33.400, el del Centro 31.267 y el polaco 7.119. Si los polacos hubiesen votado al candidato del Centro, como era lo natural, hubiese salido empatado con el socialista, y, según todas las probabilidades, habría resultado elegido en el segundo escrutinio. La situación era casi la misma en Dortmund y en Duisburgo, y de aquí que la falsa maniobra de los polacos haya impedido á los candidatos católicos luchar con los socialistas en el segundo turno.

(1) Carecemos en castellano de término equivalente al francés "ballottage". Aunque nuestra palabra *empate* no lo traduce con exactitud, la adoptamos, porque el *ballottage* exige nueva elección, que, en este caso, sólo tiene lugar para los dos candidatos que en el primer escrutinio obtuvieron mayor número de votos que sus contrincantes, pero sin llegar á la mayoría absoluta.

(2) Me permito referir al lector á mi volumen titulado *El despertar de un pueblo*. Quizás no carezca de interés consultarlo, á propósito de estas elecciones.

Sección Instructiva

El Ferro Carril Subterráneo De Nueva York

El 27 de Octubre se inauguró el ferrocarril subterráneo que se puede llamar el más grande del mundo. En el trabajo de construcción los contratistas no han podido basarse en precedentes; la construcción difería de todo lo que se había hecho hasta la fecha. La cuestión de construcción de un ferrocarril en las calles más pobladas del mundo y sin desarreglar el sistema más complicado de

desagües del mundo, minando los cimientos de los más altos edificios que se conocen y cañerías, conductos, colectores, etc., fué un problema que tuvo que ser resuelto, con ideas propias y originales.

Antes que el subterráneo pudiera comenzarse, fué necesario hacer arreglos para la remoción de los conductos y toda variedad de sistemas conductivos. No se podía de ninguna manera intervenir con los sistemas de aguas, gas, servicio telefónico y eléctrico.

Los desagües presentaban las más serias dificultades. Por lo menos más de la mitad de la longitud de la vía están en la superficie de la calle, de manera que dichos desagües han tenido que ser reconstruidos por más de la mitad del trayecto. En todo hubo que reconstruir cerca de 12.34 millas de desagües, de los cuales 7.21 millas en el trayecto del subterráneo y 5.13 millas remotos á él.

El trabajo más difícil se encontró en la calle Canal en donde los desagües se desaguaban en el río del Este en lugar del Hudson; fué preciso pararlo de ese lado y continuarlo hacia el Hudson.

Más de 2.000.000 de yardas cúbicas de tierra y un millón de piedra se han sacado del subterráneo; esto es bastante material para edificar una pirámide de 306 pies de altura por 920 pies cuadrados de base. Esto no es tanto como lo que se excava de la ciudad de Nueva York al año, para hacer los subsuelos de la ciudad.

Las ciudades del mundo que están á la fecha provistas de vías subterráneas son: Londres, París, Budapest y Glasgow en Europa y Boston en este país, pero la de New York es la más larga. Es el único ferrocarril que tiene más vías. El subterráneo de Londres es mucho más profundo y necesita elevadores en todas las estaciones, lo que lo hace mucho más difícil para ventilar.

El subterráneo de Londres está todo alumbrado artificialmente, mientras que éste recibe la luz natural.

Los salarios pagados suman 5.943.917 jornaleros; para toda clase de trabajadores, se emplearon cerca de 12.000 trabajadores.

Ha habido más dificultades en la construcción de este subterráneo que en cualquier otro; esto incluye la reconstrucción de desagües, cañerías de gas y agua, cajas fuertes privadas y el gran trabajo de mantener en operación los ferrocarriles urbanos.

Este ferrocarril tendrá la estación central de fuerza más grande del mundo; está situada entre las calles Cincuenta y ocho y Cincuenta y nueve. Muy luego ocupará el espacio desde el río hasta la Avenida. Contendrá doce motores y doce calderas conectadas á motores eléctricos de 5.000 kilovatios cada uno. La planta desarrollará 100.000 caballos de fuerza sin forzar la maquinaria.

Para evitar el peligro de una paradilla completa el cuarto de calderas y el de los generadores está dividido en seis secciones, cada una independiente de la otra. Nada menos que un temblor podría parar la instalación á no ser

que se deseara parar la operación de la planta. Las calderas se cargan automáticamente por medio de gigantes depósitos de carbón que están colocados en el techo del edificio. Hay siete bolsones en todo, con una capacidad combinada de 18.000 toneladas.

El contratista estima que cuando la línea esté concluida podrá transportar 200.000.000 de pasajeros por año. Hay ahora 400 carros en el subterráneo, muchos de acero. Se ha dado la orden por muchos más y serán entregados tan luego como sea posible.

Al presente los trenes expresos se correrán cada cuatro minutos y los locales cada tres minutos durante las horas de mucho tráfico. Veintiocho están abiertas al público. La planta eléctrica sola costó \$ 1.800.000; esta es la más grande del mundo.

El tercer riel está cubierto por un marco de madera de ocho y media pulgadas de ancho, así que los trabajadores y también los pasajeros en caso de accidente podrán circular sin peligro por las vías.

El sistema de señales es el más perfecto que se ha introducido en un ferrocarril. Es enteramente mecánico y hace imposible que un maquinista lleve su tren más allá que la señal que lo para. El sistema es operado con una grampa al costado de la vía, y en combinación con la palanca, para el tren automáticamente, independiente del individuo que dirige el motor.

Cuando la línea esté corriente los trenes expresos tendrán una velocidad de cuarenta y cinco millas por hora y los locales mantendrán una velocidad de veinticinco millas.

La cama de la vía se puede comparar con la mejor de los Estados Unidos. Está lastreada con roca y los durmientes son de madera de pino dura; los rieles pesan 100 libras por yarda.

Hay un completo sistema de incendios de un principio al final de la línea, que está constantemente supervijilado.

Por supuesto que la más alta consideración se presta en el subterráneo para resguardar á los pasajeros. Con este fin se ha preparado un cogín electroneumático y un sistema especial de señales, que los hombres entendidos dicen ser el más completo que jamás se haya instalado. El pedido por los aparatos es el más grande que se haya dado de una vez.

Aunque todo el sistema se paralizara á un tiempo, ninguno de los trenes que está en operación podría llegar á menos de 2.400 pies de distancia uno de otro. Todo tren que para en el subterráneo está protegido por dos señales que significan «paradilla», tres que significan «cuidado» y un aparato automático que opera si el ingeniero no ve las señales que tiene ante su vista.

El aparato automático ha sido ensayado cientos de veces y nunca ha fallado; éste es un eje automático que cierra la electricidad y cierra la palanca y lo para sin que el operador sepa la causa.

Para concluir esta reseña damos á continuación el poder con-

ductivo de los diferentes sistemas de locomoción en la gran ciudad de Nueva York; El Ferrocarril Subterráneo (cómputo) 600.000 pasajeros, las líneas urbanas de superficie 1.500.000 y el sistema del Elevado 1.000.000 ó sea un total de 3.100.000 pasajeros conducidos al día.

La libertad de conciencia

Háblase mucho, hoy en día, de la libertad de conciencia, especialmente por los enemigos de la Iglesia, los cuales se vanaglorian de ser sus apóstoles; pero muy pocos son los que poseen un concepto claro de la naturaleza de esta libertad, y los más ignoran cómo nació y cómo se robusteció.

La libertad es, en el sentido moral de la palabra, el derecho que tienen los seres racionales á ordenar y regular por sí mismos su vida. Este derecho está muy lejos de significar una independencia absoluta, y no es otra cosa que un poder moral encaminado á conseguir un fin infinitamente superior al arbitrio humano. El hombre puede exigir que nadie se entremeta en su vida, pero tiene derecho á la libertad únicamente porque le es dado moderar y vencer, con la fuerza de la razón, las pasiones naturales y los impulsos de los sentidos, y en cuanto cesa el imperio de la razón, cesa también el derecho de la libertad.

Entre las varias relaciones que constituyen la vida humana, la superior es la que debe existir entre Dios y los hombres, y como cada forma de la vida tiene su centro, siendo el de la vida familiar el hogar doméstico, y el de la vida política el jefe del Estado, el centro, el eje de la vida religiosa es la conciencia, por lo cual se designa con el nombre de libertad de conciencia la libre manifestación de la vida religiosa. En este punto, tampoco existe la libertad sino regulada por una ley, que es para los católicos el Evangelio. De aquí también que el concepto de la libertad de conciencia reciba después una determinación ulterior en virtud del fin sobrenatural de la ley religiosa, y que la autoridad civil sea incompetente en materias de religión, puesto que el Estado no obedece más que á necesidades terrenas y no puede regular las relaciones entre el alma y el mundo extraterreno. El Estado debe limitarse á garantizar el libre desarrollo de la vida religiosa, pero comete la tiranía más odiosa pretendiendo enseñorearse del santuario y sentarse en la cátedra divina.

Por virtud de esta incompetencia del Estado, tiene la libertad de conciencia un carácter especial que sirve para definirla. En este punto están conformes los racionalistas y los católicos, por más que sus premisas sean diversas y crean los unos que la razón humana debe ser independiente de toda autoridad, y sostengan los otros que la independencia se funda en razones de orden sobrenatural.

Sentado este principio, el de la

incompetencia del Estado en materias de religión, afirmamos que la libertad de conciencia nació y se robusteció juntamente con el cristianismo y con la iglesia. La idea de una sociedad espiritual autónoma, la desconocían los antiguos, los cuales concebían la religión como función exclusiva del Estado. La iglesia, desde los primeros días, inició la lucha por aquella idea, y los mártires la sostuvieron con sus vidas, logrando la victoria más espléndida que registra la historia. Recuérdese además la actitud enérgica de San Atanasio, oponiéndose al arrianismo: de Osio, de San Hilario, de San Basilio de Cesarea, de Gregorio VII y de Urbano II. de Calixto II y de Inocencio III, oponiéndose a las intrusiones del poder civil, manteniendo incólume, como dice el historiador Hurter, el gran principio de la libertad de las almas y evitando que se convirtiera el cristianismo en institución de Estado. en ningún lugar ni en ninguna época, ha abandonado la Iglesia esta línea de conducta, aun a costa de sacrificios, y jamás ha consentido que la religión fuese reducida a la servidumbre por la autoridad civil.

No puede decirse otro tanto de las demás religiones. Inútil es hablar de las iglesias griega rusa, y en cuanto a las protestantes, han caído casi todas en manos del Estado. Lutero inicia esta servidumbre en Alemania y Zwinglio en Zurich y Melancthon en Naumburgo, procuraron demostrar, Biblia en mano, que la Iglesia debía estar sometida a los poderes políticos, mientras Sergio escribía una obra para probar que los príncipes eran árbitros supremos en materias religiosas. Este principio, adoptado por varios países, fué causa de que las ciudades de Rhin cambiasen de religión cuatro ó cinco veces en el transcurso de medio siglo.

¿Y los librepensadores, qué han hecho por esa libertad de conciencia, cuya necesidad pregona sin cesar? La historia de Francia lo demuestra. El 23 de Enero de 1790 proclamó la Asamblea nacional la libertad de conciencia, y el 21 de Julio promulgó la Constitución civil del clero, reputada por todos como un atentado a esa misma libertad. «La Iglesia, decía Camus no se distingue del Estado y debe estar sometida a la autoridad de este último. Nosotros somos una convención nacional, luego tenemos sin duda el derecho de cambiar de religión». De esto a la persecución no había más que un paso, y, en efecto, el gobierno de los librepensadores fué el imperio del terror, durante el cual, para mayor ironía, todos los decretos de persecución religiosa llevaban la fórmula: «La libertad de conciencia se mantiene, de acuerdo con el decreto de 8 de primario».

La última palabra, pertenece en esta cuestión, como en tantas otras, a la Iglesia.

De San Rafael de Heredia

Febrero 5 de 1905.

Encontrándose de paseo por estos lugares de Dios, y digo de Dios

porque aquí no se conoce olas rojas ni auroras ponenciales, este humilde cronista herediano, tuvo el gusto de presenciar el turno general que hoy, amenizado por la banda de Heredia y de la filarmónica de este cantón, se celebraba con el objeto de recaudar fondos con que llevar a su término el hermoso templo en construcción. Dicho turno produjo la suma de 1.700-00, según nos informan, y no podía ser de otro modo dada la numerosa concurrencia que a él asistió, tanto de los barrios circunvecinos, como de Santo Domingo y San Isidro. También de Heredia vinieron bastantes personas de ambos sexos, entre ellas, el buen Padre Julio Víquez, el mayorista Juan J. Vilchez, y prestando gratuitamente sus servicios el incansable don Pío Chacón, acompañado de sus apreciables hijas; éstas realizaban mercaderías en favor del turno, y no por su cuenta, como dicen espíritus mal agradecidos.

Centenares de carretadas de leña, que puestas en fila, cual valientes soldados formaban un inmenso círculo en cuyo centro se encontraba el cuerpo de operaciones: allí se veía multitud de cabezas de ganado, gallinas fritas y las famosas roscas de pan dulce que entre otro sin número de objetos, lucían en blancos manteles.

Una voz de aliento y al mismo tiempo de calurosas felicitaciones por el buen éxito obtenido, presentamos al virtuoso señor Cura Quirós y a la activa Junta Edificadora; y deseamos que pronto ellos, como todo el pueblo Rafaelino, coronen sus anhelados propósitos de ver pronto terminado ese grande y magestuoso monumento que erguido y sin miedo manifiesta en pleno Siglo XX, que se levanta como Casa para la morada de Aquel que Vive, Reina é Impera; y que las bendiciones del Cielo, caigan cual benéfico rocío sobre todas las generosas personas que contribuyeron, ya con sus óbolos unos, y con sus trabajos los otros para reunir tan enorme cantidad, y Dios Nuestro Señor que jamás deja nada sin recompensa, los premie, dándoles el ciento por uno según lo ha prometido, son las intenciones de

LLAYO.

De Tres Ríos

El lunes 6 de este mes se celebró el primer aniversario de la muerte de doña Leona de Chinchilla (Q. E. P. D.) madre del señor cura de esta Parroquia, Presbítero Licenciado don Fulgencio Chinchilla; pues hizo un año que doña Leona voló a la bienaventuranza, debido a sus virtudes.

Ahora haré una abreviada crónica de los funerales. A las 9 y media a. m. se dió principio a las vigiliat, seguidamente la misa, y concluida ésta, el Presbítero doctor don José Badilla subió a la cátedra y mostró poco más ó menos la vida de la madre de nuestro cura, valiéndose al mismo tiempo de hacer comparaciones con la muerte del justo.

Celebró la misa el señor Cura, sirviéndole de ministros los Presbíteros Dr. don Otón Castro y don Andrés Fuentes, además asistieron a tal acto los Presbíteros don Apolonio Gutiérrez, don Rafael Camacho y don Victoriano Mayorga.

En el cuoro hubo estupendos cantores y cantatrices. Nuestro Párroco debe estar satisfecho de todo el pueblo que oudió a demostrarle en tal acto el aprecio que se le tiene, pues el templo estaba repleto.

Este corresponsal desea a los Presbíteros don Fulgencio y don Rafael Chinchilla conformidad con el golpe tan agudo que hace un año recibieron con la muerte del ser tan preciado, pues ella desde el cielo velará por ellos.

—Nuestra villa tiene un semblante bastante alegre con las familias que la escogieron para su temporada veraniega.

—Las cogidas del café terminaron este año muy pronto, pues los gentes no ganaron ni con qué comprarse ropa, debido a la pésima cosecha.

Según esto tendremos una mala situación, los trabajos escasean y nuestros hombres parten como golondrinas a otras regiones en busca de trabajo. ¡Dios tenga piedad de nosotros!

—La Sociedad de San Vicente siempre camina adelante atendiendo a sus obligaciones, pues aun exhausta de fondos cuida por los pobres enfermos que carecen de recursos; todos los domingos después de la misa parroquial celebraron su reunión los caballeros y los jueves las señoras; es increíble que esta asociación sea sostenida por la pobreza del cantón; todos los miembros son pobres. ¡Pero Dios no falta! aunque los materialistas nieguen el poder de Él.

—Señor Director, si usted me cede un lugar en su popular periódico le enviaré noticias de este terruño.

CORRESPONSAL

GACETILLAS

Nómadas

Nítidamente editada ha salido de los talleres de la Imprenta Nacional la última obra de D.^a Rosa de Chavarría, que se halla de venta a un colón el ejemplar en las Librerías de doña María v. de Lines, don Antonio Lehmann, don Manuel V. Blanco y señores Iglesias Hnos.

Estos cronistas...!

Nos admiramos de que con frecuencia vengan noticias extravagantes de lo que sucede por acá en periódicos de Diriamba ó Nindirí, de Zacatepequez ó de Huehuetenango y no vemos que aquí el periódico de mejor información del país, resulta dando unas noticias. Pues no dijo un día de estos que los señores de la Unión Democrática habían salido en tren expreso a hacer propaganda política? ¡Oh cronistas! No señores, salgan de Babia, fué un paseo

tranquilo y con muchas apreciables familias que se hizo a San Antonio en donde se buscó un lugar delicioso a la orilla de un manso río para almorzar en alegre compañía.

No hubo lo que Uds. pensaron fogosos discursos de activa propaganda, sino dulces notas de recordados instrumentos habilmente ejecutados y bellísimos cantos de la Diva costarricense que parece que lleva en su garganta nido de ruiseñores...

Y ese paseo fué dado por el Centro Católico,—nuevo club de amigos, como el Internacional, como el Alemán, como el Costa Rica, como el de Amigos, como el Español, centro fundado con tendencias moralizadoras a donde vaya la juventud a distraerse honestamente, a donde hay piano, billar y toda clase de juegos permitidos por la ley; pero no se permite el aliciente del interés, centro, en fin, donde para que tenga vida se ha estatuido que no debe permitirse la manzana de la discordia; la cuestión política.

Y otro señor cronista, nuestro colega de allende el Río Segundo, se ha empeñado en hacer este paseo de los obreros católicos. No Sr., ellos lo hicieron, y muy bonito también, el 8 de Enero pasado. ¡Oh cronistas! ¡Oh cronistas!

Quien quiera

Adquirir una casa cómoda, céntrica y barata que se dirija a la Administración de la Unión, Librería y Papelería de M. V. Blanco, donde se darán informes.

Nota triste

Hemos tenido la pena de saber que don Oscar Knöhr y Señora han pasado por el duro trance de ver morir a su encantadora hija Ella.

El labio enmudece ante la separación de un Angel de este valle de lágrimas; pero hacemos fervientes votos porque Dios envíe santa resignación a los aflijidos padres, —y a la estimable familia Knöhr y Carranza en esta les presentamos nuestro pésame sincero.

Colegio-Seminario

Queda abierta la matrícula para el presente año, todos los días desde el 12 de febrero.

El internado se abrirá el martes 7 de marzo y las clases principiarán el miércoles del mismo.

El Rector.

Buena medida

Es la dictada por el Supre Gobierno prohibiendo la explotación de los yacimientos perlíferos en el Litoral del Océano Pacífico.

Vaya nuestra felicitación a los puntareños por el buen resultado de su cruzada.

AVISO

Suela de primera calidad en casa de las señoritas Echeverría, 50 varas al Norte del Mercado: depósito permanente. Venta al detal.

ISMAEL HERRERA T.

VINO PURO DE UVA

ESPECIAL PARA CONSAGRAR

CON CERTIFICADO OFICIAL APROBADO

Analizado por el Laboratorio Químico Comercial, y declarado como vino natural de uva, exento de materias extrañas y nocivas, siendo por consiguiente un producto de buena calidad. Este vino ha merecido la aprobación y lo usan en sus Parroquias varios distinguidos Sacerdotes.

Se vende en barriles y cajas

Juan Knöhr Hijos

ÚNICOS IMPORTADORES.

Dr. R. Fonseca Calvo

Avisa á su clientela que, habiendo regresado de Turrialba, la atiende de nuevo en su antiguo despacho, frente á la Imprenta Nacional.

NICOLÁS F. MEZA

DENTISTA-GIRUJANO

De la Facultad Médica de la República, con treinta años de práctica ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos ELÉCTRICOS de su profesión: especialidad en el tratamiento de dientes de los niños, extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siendo transeunte garantiza sus trabajos, para los cuales emplea los mejores materiales del mundo. A los pobres recomendados por su Cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paúl, les opera gratis.

Oficina: Calle 19, 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica.

"LISTERFORM"

Cura radicalmente:

Úlceras

Llagas

Heridas

Laceraciones

Herpes

Eczema

Sarpullido

Granos

Empeines

Y TODAS LAS AFECCIONES SUBCUTÁNEAS



Carlos M. Jiménez

ABOGADO Y NOTARIO

OSCAR HERRERA

ABOGADO

J. JORGE FONSECA

PASANTE DE ABOGADO Y NOTARIO

Oficina situada en la cuadra que pasa frente al Registro Público, en los bajos de la casa de doña María v. de Lines.

LUIS CRUZ

DENTISTA

Ha trasladado su Oficina Dental á la esquina frente al Mercado y de la tienda de don José Esquivel.

Como siempre, ofrece allí sus servicios á sus numerosos clientes. Para sus trabajos cuenta con los útiles de última invención de oro y caucho, perfeccionados en la oficina del Dr. Bartlt, que es la primera de New Orleans. Opera gratis á los pobres. Se habla inglés y francés.

En arrendamiento se da una casa pequeña con un gran solar, 25 por 75, propio para huerta ó jardín.

Está situada á 125 varas del Mercado. Informes en LA UNION.

SE COMPRA

Una casa pequeña en el centro de esta ciudad.—El Dr. Zúñiga, en la Botica Americana está encargado de dar informes.

El Dr. Luis P. Jiménez

Atiende su clientela particular en la oficina del Dr. T. M. Calnek, Calle Central, todos los días de 12. m. á 2 p. m., y en la noche en su casa de habitación.

CERVECERÍA TRAUBE

LAGER BIER

Cerveza Negra Marca Estrella

BEST STOUT PORTER

JOAQUIN CHAVES

FABRICANTE DE MUEBLES

Tiene establecido su taller frente á la Eureka y atenderá con gusto todas las órdenes que se le den.

BREVA AMERICANA

KEYSTONE

Marca registrada según decreto publicado en la Gaceta Oficial número 78 de 30 de Setiembre de 1902 y comprobada como la mejor.

T. ASSMANN & Ca.

¡CATÁSTROFE!

Y no de otro modo puede llamarse, pues se vende por la mitad de su valor un potrero de 18 manzanas, con muy buenas aguas y abundantes leñas, situado á orillas del Río Alajuela, 10 minutos al norte de la estación de Turrúcares, en el lugar llamado Los Horcones.—Para informes, en esta administración.

LA NACIONAL

GRAN FÁBRICA DE PUROS Y CIGARROS DE

don Eloy González

San José

Victor Trejos y Jorge Herrera

Han establecido su bufete de abogacía y notariado en una pieza de la casa de don Aquiles Bonilla, contigua á la oficina del Lic. don Joaquín Aguilar, 50 varas al Oeste del almacén de Mata.

VENDO

Alquilo ó cambio mi casa y panadería en el floreciente pueblo de El Zarcero del Naranjo. Casa grande para familia numerosa; con un buen horno de panadería con todos sus útiles. En buen punto de comercio para pulpería ó fonda. Elaboración de pan 25 y hasta 30 quintales al mes. Con los auxilios más importantes: escuela, buen templo y cura, oficina telegráfica, despacho de correos y buen comercio en la plaza; comestibles baratos, buenos, hortalizas, clima riquísimo propio para una familia progresista.

Dirijirse á su dueño A. B. R.

Zarcero, Febrero 3 de 1905.